

Routes migratoires et groupes religieux

Cycle de conférence du SoDRUS – 2023-2024

En 2020, près de 90 des 280 millions de migrants internationaux sont des réfugiés, des demandeurs d'asile ou des déplacés au sein de leur propre pays (McAuliffe et Triandafyllidou, 2022, 4)¹. Depuis les années 1990, le chiffre est en constante augmentation, témoin des mutations polymorphes du phénomène et cela, malgré la multiplication des entraves aux déplacements dues, entre autres, à des politiques publiques migratoires de plus en plus restrictives (voir par exemple: Agence des droits fondamentaux de l'UE et CE 2020; Bennafla et Peraldi 2008).

Dans ce contexte, de véritables « routes migratoires » se sont forgées, caractérisées par leurs itinéraires identifiables mais également par l'ensemble des modalités et des pratiques, matérielles ou immatérielles, par lesquelles s'effectue la migration (Touré et Arab 2023) ; les « cartes de voyages migratoires » réalisées en associant universitaires, migrants, acteurs du milieu communautaire et artistes, rendent compte de leur complexité et de leur plasticité (Mekdjian et al. 2014). Or, parmi les modalités et les pratiques existantes ou nouvelles, « de nombreuses instances religieuses ou d'origine confessionnelles s'organisent », s'appuyant sur l'expérience spirituelle renforcée des migrants, nourrie par le « contexte de l'exil » (Bava 2018). Ainsi, le migrant peut être amené à croiser les groupes religieux dans trois circonstances, parfois concomitantes : au moment du départ (fuite de violences religieuses en particulier) ; pendant le périple lui-même pour accompagner son expérience spirituelle, rejoignant pour partie celle d'un pèlerinage (Akcapar 2019; Bava 2021; Burguet et Legrip-Randriambelo 2021; Carrière 2017; Gutkowski et Larkin 2021; Ngo 2018) ; lorsque des ressources matérielles ou immatérielles lui sont offertes en soutien à son périple et portées par des acteurs religieux (Ager et Ager 2015; Antony 2016; Bava 2005; Carpi 2023; Chimbidzikai 2021; Étienne et Picard 2012; Fiddian-Qasmiyeh et Pacitto 2019; Rainey 2020). Les questionnements sont alors multiples (Miller 2020): par exemple, qu'en est-il de la protection des libertés religieuses et de non-discrimination pour des motifs religieux dans l'accès aux ressources, alors que le migrant, protégé par plusieurs conventions internationales, traverse des espaces dont les régimes de liberté varient au passage des frontières (Edwards 2011; Horstmann 2018; Kraft 2015)? Comment des groupes religieux (formels ou informels) composent-ils entre des politiques migratoires de plus en plus restrictives sur la légalité de formes de soutien aux migrants, et des impératifs moraux de protection des plus vulnérables (Alexander 2023; Allard 2021; Bordowitz 2004; Dastyari 2018; Edwards 2011; Levant 2022; Nagel 2023; Rose 2012; Scribner 2015) ?

Par ailleurs, Bava et Picard identifient l'action des groupes religieux comme « support de la migration (réseaux religieux de formation, confréries, religions transnationales), ressource dans la mobilité (spirituelle ou sociale) ou raison même du départ (missions, visions, pèlerinages) » (Bava et Picard 2010). Ce faisant, elles soulignent l'importance des évolutions à l'œuvre sur le terrain, parmi lesquelles : émergence de figures religieuses ; formes de marché et d'offre religieuses inédites ou renouvelées ; trajectoires diverses selon les identités

¹ Ces chiffres ne tiennent pas compte des migrants en situation irrégulière.

personnelles et les sociétés de départ, de transit ou d'arrivée ; enjeux juridiques et éthiques novateurs. Chacune de ces situations interpelle sur les capacités de mobilisation et d'engagement des groupes religieux autour des migrants (Picard 2014; Trotta et Wilkinson 2020; Wilkinson 2018; Wilkinson et al. 2019). Le long des routes migratoires, concernant les groupes religieux, peut-on dégager des tendances ? identifier des types d'actions ? des stratégies institutionnelles ou individuelles ? la pérennisation ou la création de certaines pratiques de mobilisation et d'engagement de ces groupes ? comment les migrants viennent-ils à les solliciter et à bénéficier de leur soutien : raison d'opportunisme et rencontres aléatoires, repérage en amont des trajets, ou hybridation des pratiques ?

Ainsi, ce sont les dynamiques entre groupes religieux et routes migratoires, dans leurs dimensions plurielles, que ce cycle de conférences prospectives entend explorer, en se focalisant sur l'espace-temps du voyage migratoire, central dans l'expérience du migrant contemporain (Aulanier 2017; Bennafla et Peraldi 2008). Volontairement, les questions historiques ne seront pas directement abordées ici, quoique de nombreuses situations passées aient montré les liaisons nombreuses entre routes migratoires et groupes religieux, en particulier au moment des guerres et des conflits de religions européens, de l'âge d'or des missions chrétiennes, de la politique nazie à partir des années 1930, ou du mouvement des sanctuaires aux États-Unis dans les années 1980 (voir par exemple: Corens 2019; Garcia 2019; Levant 2022; Linkh 1975; Noone 2020; Strong 2015). De même, la constitution de routes migratoires le long d'axes de pèlerinages – et réciproquement – ne constitue pas la perspective immédiate du cycle (voir par exemple: Bava et Gueye 2001; Chiffoleau 2003; Etienne 2013).

À défaut d'envisager un parcours exhaustif de chacune des routes migratoires, les conférences proposées permettront de dresser un premier panorama de 6 grandes aires géographiques, offrant une perspective large sur le phénomène et mêlant différents types de situations.

Bibliographie citée dans l'argumentaire

- Agence des droits fondamentaux de l'UE et CE. 2020. *Manuel de droit européen en matière d'asile, de frontières et d'immigration. Édition 2020*. Luxembourg : Office des publications de l'Union européenne.
- Ager, Alastair, et Joey Ager. 2015. *Faith, Secularism, and Humanitarian Engagement: Finding the Place of Religion in the Support of Displaced Communities*. Religion and Global Migrations. <https://doi.org/10.1057/9781137472144>.
- Akcapar, Sebnem Koser. 2019. « Religious conversions in forced migration: Comparative cases of Afghans in India and Iranians in Turkey ». *Journal of Eurasian Studies* 10 (1) : 61-74. <https://doi.org/10.1177/1879366518814666>.
- Alexander, Laura E. 2023. « When faith says to help migrants – and the law says don't ». *The Conversation*, 19 mai 2023. <http://theconversation.com/when-faith-says-to-help-migrants-and-the-law-says-dont-203087>.
- Allard, Silas W. 2021. « Hopelessly practicing law: asylum seekers, advocates, and hostile jurisdictions ». *Christianity and international law*, 395.
- Antony, Sivy. 2016. « Migration, hospitality and integration: towards an intercultural ministry among the catholic migrants. Youth in the pluralistic urban context of India ». Rome : Università Pontificia Salesiana.

- Aulanier, Audran. 2017. « Devenir interculturel et hostilité - Enjeux du voyage migratoire ». Dans *Voyage, représentations et conscientisation*. . Meknès, Morocco. <https://hal.science/hal-03328031>.
- Bava, Sophie. 2005. « 2. “Reprendre la route” : les relais mourides des migrants sénégalais au Niger ». Dans *Entreprises religieuses transnationales en Afrique de l'Ouest*. , 73-88. Hommes et sociétés. Paris : Karthala. <https://doi.org/10.3917/kart.four.2005.01.0073>.
- . 2018. « Les nouvelles productions religieuses de la migration : de la naissance d'un marché religieux à l'élaboration d'une théologie de la migration au Maroc ». *Cahiers Cuadernos CEMCA, Série Anthropologie*, , n° 3 : 88-96.
- . 2021. « Cheminements théologiques et vocations religieuses de migrants chrétiens africains au Maroc ». *Cahiers d'études africaines* 241 (1) : 193-214.
- Bava, Sophie, et Cheikh Gueye. 2001. « Le grand magal de Touba: exil prophétique, migration et pèlerinage au sein du mouridisme ». *Social Compass* 48 (3) : 421-38. <https://doi.org/10.1177/003776801048003008>.
- Bennafla, Karine, et Michel Peraldi. 2008. « Introduction. Frontières et logiques de passage : l'ordinaire des transgressions ». *Cultures & Conflits*, n° 72 (décembre) : 7-12. <https://doi.org/10.4000/conflits.17383>.
- Bordowitz, Lois A., dir. 2004. « Faith, Civil Disobedience and Sanctuary ». *Refugee Update*, 16.
- Bredeloup, Sylvie. 2021. « Migrations intra-africaines : changer de focale ». *Politique africaine* 161-162 (1-2) : 427-48. <https://doi.org/10.3917/polaf.161.0427>.
- Burguet, Delphine, et Olivia Legrip-Randriambelo. 2021. « Esprits mobiles, figures ancrées. Étudier les parcours migratoires des individus et leur rapport au sacré ». *Cahiers d'études africaines* 241 (1) : 105-13. <https://doi.org/10.4000/etudesaficaines.33216>.
- Carpi, Estella. 2023. « Syrian Refugee Faith Leaders in Lebanon: Navigating the Intersection Between Assistance Provision and “Spiritual Activism” ». Dans *The Oxford Handbook of Religion and Contemporary Migration*. Sous la direction de Anna Rowlands et Elena Fiddian-Qasmiyeh, 0. Oxford University Press. <https://doi.org/10.1093/oxfordhb/9780190076511.013.27>.
- Carrière, Jean-Marie. 2017. « The refugee experience as existential exile: hospitality as a spiritual and political response ». Dans *The refugee crisis and religion*. par Luca Mavelli et Erin K. Wilson, 145-56. Rowman & Littlefield International.
- Chiffolleau, Sylvia. 2003. « Un champ à explorer : le rôle des pèlerinages dans les mobilités nationales, régionales et internationales du Moyen-Orient ». *Revue européenne des migrations internationales* 19 (3) : 285-89. <https://doi.org/10.4000/remi.2695>.
- Chimbidzikai, Tinashe. 2021. « “It’s a Big Umbrella”: Uncertainty, Pentecostalism, and the Integration of Zimbabwe Exemption Permit Immigrants in Johannesburg, South Africa ». *Migration and Society* 4 (1) : 163-71. <https://doi.org/10.3167/arms.2021.040115>.
- Corens, Liesbeth. 2019. *Confessional mobility and English Catholics in counter-reformation Europe*. Oxford : Oxford University Press. <https://search.ebscohost.com/login.aspx?direct=true&scope=site&db=nlebk&db=nlabk&AN=1948934>.
- Dastyari, Azadeh. 2018. « Let The Asylum Seekers Stay: Strengths And Weaknesses Of Church Sanctuary As A Strategy For Law Reform ». *Monash University Law Review*, janvier. https://www.academia.edu/38404172/Let_The_Asylum_Seekers_Stay_Strengths_And_Weaknesses_Of_Church_Sanctuary_As_A_Strategy_For_Law_Reform.
- Edwards, Alice. 2011. « Back to Basics: The Right to Liberty and Alternatives to Detention of Asylum-Seekers, Refugees and Other Migrants ». PPLA/2011/01.Rev. 1. Legal and

- Protection Policy Research Series. Genève : UNHCR. Consulté le 23 août 2023.
https://www.academia.edu/2030725/Back_to_Basics_The_Right_to_Liberty_and_Alt_ernatives_to_Detention_of_Asylum_Seekers_Refugees_and_Other_Migrants.
- Étienne, Agathe, et Julie Picard. 2012. « Réfugiés et migrants subsahariens « en transit » au Caire : le monopole chrétien de l'assistance ? » *A contrario* 18 (2) : 61-77.
<https://doi.org/10.3917/aco.122.0061>.
- Etienne, Guillaume. 2013. « Religion, ethnicité et patrimoine. Un pèlerinage berrichon approprié par les migrations. » Phdthesis, Université François Rabelais - Tours.
<https://theses.hal.science/tel-00995085>.
- Fiddian-Qasmiyeh, Elena, et Julia Pacitto. 2019. « Southern-Led Faith-based Responses to Refugees ». Dans *Religion and European Society*. , 195-214. John Wiley & Sons, Ltd.
<https://doi.org/10.1002/9781119162766.ch13>.
- Garcia, Mario T. 2019. « More Central American Migrants Take Shelter in Churches, Recalling 1980s Sanctuary Movement ». *The Conversation*, 30 juillet 2019.
<http://theconversation.com/when-faith-says-to-help-migrants-and-the-law-says-dont-203087>.
- Gutkowski, Stacey, et Craig Larkin. 2021. « Spiritual ambiguity in interfaith humanitarianism: Local faith communities, Syrian refugees, and Muslim-Christian encounters in Lebanon and Jordan ». *Migration Studies* 9 (3) : 1054-74.
<https://doi.org/10.1093/migration/mnab024>.
- Horstmann, Alexander. 2018. « Humanitarian assistance and Protestant proselytizing in the borderlands of Myanmar: The Free Burma Rangers ». Dans *Routledge Handbook of Asian Borderlands*. . Routledge.
- Kraft, Kathryn. 2015. « Faith and impartiality in humanitarian response: Lessons from Lebanese evangelical churches providing food aid ». *International Review of the Red Cross* 97 (897-898) : 395-421. <https://doi.org/10.1017/s1816383115000570>.
- Lauterbach, Karen. 2014. « Religion and Displacement in Africa ». *Religion & Theology* 21 (3-4) : 290.
- . 2021. « “A Refugee Pastor in a Refugee Church” ». *Migration and Society* 4 (1) : 149-62. <https://doi.org/10.3167/arms.2021.040114>.
- Levant, Marie. 2022. « Introduction. Encadrer la foi, assister les exilés. Jalons pour une socio-histoire des croisements entre religion et migrations (xixe-xxe siècle) ». *Diasporas. Circulations, migrations, histoire*, n° 39 (octobre) : 7-19.
<https://doi.org/10.4000/diasporas.10089>.
- Linkh, Richard M. 1975. *American Catholicism and European immigrants, 1900-1924*. 1st ed. Staten Island, N.Y. : Center for Migration Studies.
- McAuliffe, Marie, et Anna Triandafyllidou,. 2022. « État de la migration dans le monde 2022 ». Genève : Organisation internationale pour les migrations (OIM). Consulté le 17 août 2023. <file:///C:/Users/Utilisateur/Downloads/WMR-2022-FR.pdf>.
- Mekdjian, Sarah, Anne-Laure Amilhat-Szary, Marie Moreau, Gladeema Nasruddin, Mabeye Deme, Lauriane Houbey, et Coralie Guillemin. 2014. « Figurer les entre-deux migratoires ». *Carnets de géographes*, n° 7 (décembre).
<https://doi.org/10.4000/cdg.790>.
- Miller, Sarah. 2020. « Latin American Local Faith Community Responses to Venezuelan Migration ». New York : Church World Service.
- Nagel, Alexander-Kenneth. 2023. « “I Was a Stranger and You Welcomed Me”. The Role of Religion and Faith-Based Organizations in Refugee Accommodation ». *Interdisciplinary Journal for Religion and Transformation in Contemporary Society* 9 (1) : 251-75. <https://doi.org/10.30965/23642807-bja10066>.

- Ngo, May. 2018. « Priests of God: An Enchanted Humanitarianism on the African Migration Route ». *Journal of International Development* 30 (8) : 1273-87.
<https://doi.org/10.1002/jid.3297>.
- Noone, Val. 2020. « Father Con Reis and the Movement's attempted takeover of Catholic immigration ministry: A Melbourne and a national issue, 1950-53 ». *Journal of the Australian Catholic Historical Society*, n° 36 (novembre).
<https://doi.org/10.3316/informit.876424566050765>.
- Picard, Julie. 2014. « Routes africaines vers Le Caire et dynamiques chrétiennes plurielles ». *L'Année du Maghreb*, n° 11 (décembre) : 121-35.
<https://doi.org/10.4000/anneemaghreb.2260>.
- Rainey, Mark Justin. 2020. « On the Frontlines of the Migration Crisis: Faith-based Support for Asylum Seekers in Manchester, UK ». 北海道大学メディア・コミュニケーション研究院. <https://eprints.lib.hokudai.ac.jp/dspace/handle/2115/77228>.
- Rose, Ananda. 2012. « The Immigration Controversy: Religion and Law in Collision ». Dans *Showdown in the Sonoran Desert: Religion, Law, and the Immigration Controversy*. Sous la direction de Ananda Rose, 0. Oxford University Press.
<https://doi.org/10.1093/acprof:oso/9780199890934.003.0001>.
- Scribner, Todd J. 2015. « “Not Because They Are Catholic, But Because We Are Catholic”: The Bishops' Engagement with the Migration Issue in Twentieth-Century America ». *The Catholic Historical Review* 101 (1) : 74-99.
<https://doi.org/10.1353/cat.2015.0010>.
- Strong, Rowan. 2015. « Globalising British Christianity in the Nineteenth Century: The Imperial Anglican Emigrant Chaplaincy 1846–c. 1910 ». *The Journal of Imperial and Commonwealth History* 43 (1) : 1-32. <https://doi.org/10.1080/03086534.2014.941158>.
- Touré, Niandou, et Chadia Arab. 2023. « « Routes migratoires », retour sur une notion ». *Migrations Societe* 191 (1) : 23-32. <https://doi.org/10.3917/migra.191.0023>.
- Trotta, Susanna, et Olivia Wilkinson. 2020. « Local Faith Communities and Responses to Displacement ». Dans *The Handbook of Displacement*. par Peter Adey, Janet C. Bowstead, Katherine Brickell, Vandana Desai, Mike Dolton, Alasdair Pinkerton, et Ayesha Siddiqi, 771-84. Springer International Publishing.
https://doi.org/10.1007/978-3-030-47178-1_53.
- Wilkinson, Olivia J. 2018. « “It's Being, Not Doing”: Hospitality and Hostility between Local Faith Actors and International Humanitarian Organizations in Refugee Response ». *Migration and Society* 1 (1) : 111-26.
<https://doi.org/10.3167/arms.2018.010110>.
- Wilkinson, Olivia J., Florine de Wolf, Alier Moses, et JLI. 2019. « The Triple Nexus and Local Faith Actors in South Sudan: Findings from Primary Research ». Washington DC; Copenhagen : Joint Learning Initiative on Faith and Local Communities; DanChurchAid. <https://jliflc.com/resources/triple-nexus-lfas-south-sudan-primary-research-dca/>.